

LA LANTERNE

MENSUEL d'ACTION LAÏQUE et PHILANTHROPIQUE

LA LAÏCITÉ D'ASSISES EN ASSISES

Deux assises pour un même terme avec des contenus totalement différents se sont tenues ces derniers temps. Les Assises Internationales de la Laïcité, à l'initiative du Grand Orient de France, les samedi 20 et dimanche 21 octobre à la Cité des Sciences de l'Industrie de la Villette, méritent d'être saluées par nous, libres penseurs, comme l'amorce d'un redressement laïque. En effet, on se souvient de l'Appel Commun pour la Fraternité de 1985 dont les clauses comportaient la projection d'une France multiraciale, multiconfessionnelle et multiethnique au sein de laquelle la laïcité traditionnelle, celle qui relègue le religieux dans la sphère du privé se trouverait obliérée. Les églises et toutes les obédiences maçonniques, et avec quel esprit œcuménique, ont signé alors cet appel. En ce temps-là le grand maître du Grand Orient, Roger Leray représentait et représente toujours, le courant d'une "laïcité ouverte" ou "plurielle" au sein des loges maçonniques. Allait-on assister à une volte-face, un virage à 180° par rapport à la tradition de la Franc-Maçonnerie libérale, laïque et républicaine sur la question laïque? Voyons un peu les faits historiques: en 1877 le Convent du Grand Orient abandonne toute référence au grand architecte de l'univers; bien avant les lois scolaires de 1880 les loges contribuèrent à financer l'ouverture d'écoles communales laïques, alors que la loi Falloux restait en vigueur et ce, sous le second empire, à partir de 1864 sous l'impulsion de Jean Macé, franc-maçon notoire fondateur de la Ligue de l'Enseignement. A l'époque de l'affaire Dreyfus, les loges contribuèrent à la constitution du Front Republicain contre les ligues d'extrême-droite (scandale du fichier maçonnique qui révéla l'appartenance de nombreux officiers de l'armée aux ligues).

A l'origine de la Libre pensée et de la ligue des Droits de l'Homme, il y eut également de nombreux francs-maçons proches des républicains-radicaux, des socialistes, voire même des anarchistes (Sébastien faure, tête de proue du mouvement anarchiste français et franc-maçon fut un des fondateurs de la L.D.H.). A la lumière de ces faits, on comprend mieux les enjeux actuels. L'Appel Commun pour la Fraternité constitua incontestablement une déviation de la tradition maçonnique libérale et laïque. Les Assises

du 20 octobre 1990 peuvent être interprétées comme un retour aux sources, ce dont les libres penseurs ne peuvent que se réjouir. Le nouveau Grand Maître du G.O.J.R. Ragache tient décidément un autre langage que R. Leray; il a en effet conclu les Assises en ces termes:

"cette fin de siècle s'accompagne de tant de mutations qu'elle interdit l'immobilisme. Il n'y a plus de système de valeurs, tous ont éclaté. Mais la laïcité, elle, est porteuse de sens."

Citons également Mr Patrick Kessel, conseiller de l'obédience maçonnique, concernant la laïcité:

"elle ne se limite pas à la question scolaire, elle est porteuse de principes de valeurs qui concernent également le monde du travail, la liberté de recherche scientifique ou de création artistique, ainsi que le fonctionnement des institutions. Simplement la laïcité n'est pas pourvoyeuse de sens, car ce n'est pas une idéologie; elle permet à chacun, par l'émancipation, de se forger son propre jugement."

Après ce que l'on a appelé l'effondrement des idéologies, il est vrai que la laïcité reste la seule valeur émancipatrice, ciment d'unité pour tous ceux qui sont épris de justice; c'est autour d'elle que se construiront des projets d'émancipation sociale pour demain. Mais ce que nous signalerons, ce sont des prises de paroles qui vont à l'encontre du concept de "laïcité ouverte". Nous citons à nouveau J. Kessel:

"Nous sommes dans l'œil du cyclone. C'est la remise en cause de la loi de 1905 qui est en jeu, on nous menace d'un nouveau Concordat."

puis encore:

"la liberté de conscience ne se divise pas, elle ne se négocie pas."

Citons également le grand maître du G.O.:

"laïcité nouvelle, laïcité ouverte, voire concordataire. Il faut définir ce que cela recouvre et se garder de toute dérive dans un consensus informel."

On ne pouvait être plus clair! Il était temps, cela faisait plusieurs années que les libres penseurs tentaient d'alerter tout ce qui compose le tissu laïque. Le samedi 1er décembre, d'autres Assises se sont tenues sous l'égide: "Assises de la Laïcité plurielle, arche de la Fraternité", nous en reparlerons dans le prochain numéro, le contenu, on le devine n'est pas le même.

Georges LEMIGRANT.

MONSIEUR LE MAIRE
D'YERRES, ENCORE
ET
TOUJOURS LUI!

Il est dans les intentions de Monsieur Lucas (PS) de construire une Synagogue sur fonds publics: nos lecteurs ont pu, depuis quelques mois, suivre ce dossier. Malgré la saisie régulière des autorités judiciaires et le fait que la Commune soit aujourd'hui ruinée par les différents projets culturels coûteux et extravagants mis en place aussi bien par des majorités de droite que de gauche, le Maire a osé ordonner le début des travaux. Un sursis à exécution a été déposé au Tribunal Administratif par 3 citoyens: la saisie judiciaire devrait aboutir à casser le permis de construire pris par le maire en toute illégalité.

En outre la fermeture du C.E.C. (Centre Educatif et Culturel) a conduit un groupe d'élus fidèles au maire à tenter de licencier 47 personnes, employées par ce Centre, dans des conditions où leurs droits, si l'on se réfère en démocrate aux lois et règlements régissant en France les rapports entre employeurs et employés, auraient été scandaleusement violés. Voici que ces élus, paraît-il "socialistes", faisaient peser d'intolérables pressions sur ces personnels pour qu'ils démissionnent de leur propre chef, ce qui les aurait privés de la jouissance de leurs droits.

Mais ce n'est pas tout en tant que président de la Ligue des Droits de l'Homme, j'ai reçu, comme tous les responsables d'associations locales, un courrier estampillé aux armes de la Mairie:

"Ville d'Yerres-Clos par nécessité - Le Maire - Service des Relations Publiques"

contenant une invitation du Comité Départemental du Souvenir du Général De Gaulle, me priant de bien vouloir honorer de ma présence une messe du souvenir commémorant le 20ème anniversaire de la mort du général. Que le dit Comité organise des messes, c'est parfaitement son droit, mais que le Maire de Yerres, en tant que premier magistrat de la Commune, ayant en charge la défense du principe constitutionnel de laïcité utilise le papier à en-tête de sa Mairie et le fichier des associations pour permettre à une organisation de faire sa propagande, c'est intolérable!

Entre les calottes de toutes obédiences et la matraque du patron de choc, à quand le PPF, Monsieur Lucas! Il est vrai que Mme Lienneman n'en est pas très loin!

Robert

DUGUET (Crosne)

**PENSEZ A REGLER VOTRE ABONNEMENT :40 francs
à l'ordre de Rachel Lambert, 27 gde rue 91 EPINAY
SUR ORGE.**

NUMERO 10

Décembre 1990

C.P.N° 71 961

Dr de publication:

R.DUGUET 42 rue Boileau

91 560 CROSNE

Abonnement 1 an:40f

Rachel LAMBERT

27 Gde rue

91 EPINAY SUR ORGE.

EVRY LA BLANCHE VILLE AUX TREIZE CLOCHERS.

Pierre

DEJEAN(Evry-Courcouronnes).

Pour ceux qui ne se contenteraient pas d'une cathédrale subventionnée sur fonds publics à Evry, le service culturel (faut-il dire cultuel ou culturel) du SAN (Syndicat de l'Agglomération de la Ville Nouvelle) nous en remet une petite louchée.

Dans le cadre d'une exposition financée sur deniers publics, intitulée "13 cathédrales imaginaires", Jacques Lelut, l'artiste nous propose 12 sculptures baptisées (Oh pardon!) "demeures cathédrales". Ces œuvres sont réalisées à partir de déchets et "rebutis industriels" assemblés et façonnés. Faire les décharges et les poubelles pour bâtir des édifices religieux, c'est plus qu'un programme, c'est un aveu. "Initiatives", la revue trimestrielle du service cultu(r)el du SAN, présente l'exposition en l'agrémentant d'un poème du même artiste. Nous vous en livrons les premiers vers:

*"Comme un désir d'urgence,
Comme une voix rapide,
Comme un croisement des autres pour approcher demain,
Cathédrales...
Comme ces vaisseaux dressés sur leurs ergots de feu..."*

Mais, me direz-vous, où est passée la 13ème? Patience, patience, le meilleur est pour la fin. Citons encore "Initiatives":

"La construction de la 13ème demeure-cathédrale sera aussi le support pédagogique dont l'issue sera un concours. Les élèves ou les classes pourront soumettre à un jury la cathédrale de leur imaginaire. Des prix seront remis."

Dès qu'ils ont eu connaissance du projet les Libres Penseurs de la ville nouvelle ont publié le communiqué suivant (que la presse locale a oublié à ce jour de transcrire dans ses colonnes):

"La Libre Pensée, association philosophique rationaliste, vient de prendre connaissance avec stupeur de l'organisation d'un concours à destination des élèves des classes de l'agglomération nouvelle d'Evry, dont le sujet est 'la construction de la treizième demeure-cathédrale'.

"La Libre Pensée rappelle qu'aux termes de la loi de 1905 de 'séparation des églises et de l'état', la République ne reconnaît aucun culte. Les religions et croyances relèvent du domaine strictement privé et en doivent en aucun cas porter atteinte à la neutralité de l'école: aucun domaine religieux ne doit être utilisé comme 'support pédagogique'.

La Libre pensée demande l'abandon immédiat de ce concours.

Elle invite les enseignants, les parents d'élèves et leurs organisations représentatives à s'associer à se demander et à refuser toute participation à ce concours."

REUNION-DEBAT AVEC KAREL KOSTAL, "LA LIBRE PENSEE EN TCHECOSLOVAQUIE".

C'est Robert Duguet qui introduit la discussion ce mercredi 28 novembre à Massy en posant la question:

"l'effondrement des régimes stalinien va-t-il permettre le rétablissement du régime capitaliste? Dans l'avenir, quel statut juridique pour les droits de l'homme, la laïcité, va-t-on vers une Europe politique démocrate-chrétienne?"

Karel Kostal commence son exposé par un salut à la France des Lumières, de la Grande Révolution "son unique patrie" après son expulsion sous le régime stalinien. Un grand salut également au 1er anniversaire (le 27 novembre 1989) de la "Révolution de velours", la chute d'un régime couvert de crimes, de malédiction balayé par une grève générale ouvrière, estudiantine (1 seule vitrine brisée, rappelle-t'il...) Et surtout bien sûr un salut à la constitution dans le feu de l'action dès le 1er décembre de l'association Libre Pensée en Tchécoslovaquie. Il rappelle que c'est sous les Habsbourg que commence le combat laïque contre l'oppression nationale et son idéologie officielle: le catholicisme militant. La Libre Pensée est proclamée durant la révolution de 1905. Avec la République en 1918, c'est une grosse fédération de l'Union Mondiale, atteignant 60000 cartes pour 12 millions d'habitants. Elle est condamnée à 20 ans de clandestinité quand, l'ancien séminariste Joseph Staline, l'interdit en 1952, détruisant l'imprimerie, la bibliothèque, le local, jusqu'aux statuts qui sont reconstitués aujourd'hui après enquête auprès des anciens membres.

En mai dernier, une section de 50 militants est créée dans la ville industrielle d'Ostrava, elle lance la bataille politique et juridique pour la restitution des biens. Karel Kostal ouvre à son tour un large débat la révolution nationale a un retard historique considérable, le pays est érsangue, le combat contre la réaction cléricale et le retour au capitalisme nous impose de garder la science, la lumière... nous avons besoin de votre héritage.

Pour Germinal Pica, entre cléricisme et stalinisme il n'y a pas l'opposition que l'on croit et même en France, le ménage reste à faire. Dès 1936, Thorez ne tendait-il pas la main aux chrétiens? Aujourd'hui le totalitarisme noir remplace le rouge... pour Alain Veyssset que deviennent les lois laïques obtenues sous la poussée des masses, cependant maintenues par le régime stalinien?

Karel Kostal répond que ces lois sont un acquis de 1918, confirmées en 1945. Mais si la séparation est dans les textes, une hiérarchie organisée de dignitaires et prélats, structurée, payée par l'Etat et le stalinisme a toujours existé, collaborant avec le régime, discréditée par la "Révolution de Velours". Il y a toujours eu des croyants dans les organisations d'opposants. Par contre la visite du pape fut une profonde erreur du régime.

La discussion s'est poursuivie sur la différenciation actuelle dans le gouvernement Havel, la poussée des abstentionnistes aux élections, puis elle a repris sur l'organisation présente du mouvement libre penseur et

ses besoins: journal ronéotypé, les difficultés de l'enregistrement officiel, les autres associations amies, les problèmes syndicaux. Elle s'est conclue sur la proposition de Karel Kostal d'un prochain congrès mondial à Prague "capitale magique de l'Europe" selon André Breton). Robert Duguet a repris cette idée, ce congrès serait la ligne de résistance laïque face à l'Europe Vaticane. Pour Germinal Pica, il faut multiplier ce type d'échanges: jumelages, conférences, aide financière.

Alain

VEYSSET (Longjumeau).

CITATION EXTRAITE DE L'APPEL "LAICITE PLURIELLE CONTRE LES EXCLUSIONS"

"Hier encore, la laïcité dormait, paisible dans les bibliothèques républicaines.

Aujourd'hui, référence exhumée, elle nourrit les débats en vogue. Mais au rythme des polémiques, qu'en est-il? Cet idéal de liberté et d'égalité, fondé sur la recherche d'un dialogue entre l'espace privé et l'espace public..."

BREVES...

Tout commence par des prières...

Un ami nous a communiqué un carton du Conseil Général invitant les élus à une inauguration à Mérobert. Messieurs P. Ch. KRIEG (RPR), président du Conseil Régional, X. DUGOIN (RPR) député maire de Mennecy, et... le rocardien Yves TAVERNIER, en présence du maire de Mérobert ainsi que du sous-préfet d'Etampes, convient leurs pairs à une manifestation particulière. L'objet de cette journée étant l'inauguration d'une salle polyvalente et d'un centre d'intervention des sapeurs pompiers tout cependant doit commencer par une Messe à l'église de Mérobert, avec inauguration d'une statue de la vierge.

Assises Laïcité
plurielle... arche de la
Fraternité...

Quelques semaines après la tenue des assises du Grand Orient la Ligue de l'Enseignement récidive dans la voie de la laïcité ouverte, dite cette fois "laïcité plurielle". Cette manifestation méritera une analyse de fond dans les colonnes de "La Lanterne". Il faut d'emblée souligner qu'un axe s'organise ou tente de s'organiser autour de plusieurs forces: des responsables historiques de la CFDT et la CFDT en tant que telle est signataire de l'appel, la FCOPE, la Ligue de l'Enseignement, le MRAP, SOS Racisme. A cela on peut ajouter quelques détails croustillants, Benjamin STORA, petit copain de J.C. CAMBADELIS, lui-même homme d'appareil de Monsieur Jospin, et Roland CASTRO, responsable de banlieue 89, un des fondateurs de la Nouvelle Ecole Socialiste (Courant Mélenchon-Dray du PS).